

## CONCLUSIONES

El objetivo de esta investigación fue aplicar una encuesta de capital social en comunidades mexicanas con el propósito de adaptar un instrumento utilizado por el Banco Mundial en países con características muy distintas a las de México. De la aplicación del instrumento a tres comunidades poblanas surgieron sucesivamente recomendaciones para su mejoramiento. Entre ellas las dos mas importantes fueron la necesidad de obtener información en dos distintos niveles el primero dentro del hogar y el segundo fuera del mismo<sup>1</sup>. Así como la necesidad de recabar información sobre el **uso** del capital social, dado que tal y como esta el SOCAT refleja un capital social potencial, el cual, a la hora de necesitar ser usado puede simplemente no estar presente en la realidad comunitaria. Sin embargo, seria necesario recabar información sobre el uso hecho de las relaciones ante distintas eventualidades dentro de la comunidad.

Las modificaciones realizadas, permiten disponer ahora de un instrumento aplicable a las particularidades de México, así como nuevos módulos que harán de este instrumento una manera más eficaz de evaluar el capital social.

En términos de los resultados obtenidos, y dejando de lado su no significancia estadística, se encontró que la mayoría de la gente que

---

<sup>1</sup> En el trabajo, universidades, clubes, etc.

pertenece a algún grupo lo hace en aquellos que están vinculados con la Iglesia (61%). Esta institución presentó una fuerte influencia en las decisiones de los individuos, por arriba de las instituciones gubernamentales.

La mayoría de las organizaciones son dirigidas por hombres, de la misma manera éstas no permiten que la mujer ocupe puestos importantes en el grupo, lo que provoca una fuerte exclusión de género.

En términos del capital social estructural, se comprobó la existencia de numerosas organizaciones dentro de las comunidades encuestadas, aunque no todas tienen un funcionamiento eficiente, así como algunas presentan un fuerte grado de exclusión.

El capital social cognitivo también está presente, sin embargo, es difícil aseverar en qué nivel se encuentra, aunque no podemos negar la presencia de solidaridad y confianza entre la gente.